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UN NUEVO CARDENAL PARA 
LA IGLESIA EN CHILE

LA IGLESIA EN 
VACACIONES, ¡MÁS 
ACTIVA QUE NUNCA! 

El ex ministro de Defensa se declara católico 
con una vida rica en la fe. Sus casi cinco 
décadas de matrimonio y toda una vida 
en familia, sumado al desempeño de una 
carrera política, lo han llevado a recorrer su 
camino basándose en la rectitud y los valores 
cristianos. Pág. 8

ENCONTRÉMONOS CON 
FRANCISCO VIDAL: “YO 
DIRÍA QUE TENGO FE EN 
PLENITUD”

10 Claves del Jubileo 2025

Este 7 de diciembre, en un consistorio convocado por el 
Papa Francisco, 21 nuevos sacerdotes de diversas partes 
del mundo fueron nombrados cardenales. Entre ellos, 
Monseñor Fernando Chomali, arzobispo de Santiago. En 
esta edición explicamos qué representa para la Iglesia 
chilena este nombramiento. Pág. 12

LA VOZ DE LOS CATÓLICOS

Una Navidad con 
ESPERANZA

El 24 de diciembre se inicia el año jubilar, 
es decir, un tiempo especial de gracia 
que contempla actividades durante todo 
el año 2025 y que tiene como lema: 
“Peregrinos de la Esperanza”. Este día 
el Papa Francisco abrirá la Puerta Santa 
de la Basílica de San Pedro en Roma 
inaugurando ese año especial. Pág. 14

Como ya es tradición, durante el verano, las 
parroquias y distintas instituciones católicas 
organizan actividades como misiones, trabajos 
de verano y colonias urbanas. Un llamado 
a seguir la invitación del Papa Francisco 
de ser “misioneros entusiastas de la nueva 
evangelización”. Pág. 16

EMAÚS, UN RETIRO DE 
LAICOS PARA LAICOS
Un profundo encuentro personal con Dios es lo que 
se busca con estos encuentros espirituales abiertos a 
toda la comunidad. Pág. 10
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Historias de misericordia que buscan terminar con 
la soledad entregando esperanza y alegría, son las 
que se viven en momentos de Adviento y fiestas. 
La Navidad no es solo una celebración, sino una 
oportunidad para llevar a Cristo a los corazones 
solitarios, permitiendo que Jesús pueda nacer 
nuevamente en los corazones de cada uno y en la 
vida de quienes más lo necesitan. Pág. 4
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Con gran alegría y esperanza, después de un receso, 
reaparece ENCUENTRO, uno de los tantos canales que 
posee el Arzobispado de Santiago para cumplir su misión 
evangelizadora. Este periódico digital será mensual y 
pretende mostrar a creyentes y no creyentes una mirada 

desde el Evangelio y la Doctrina Social de la Iglesia de lo que 
acontece en el mundo, en Chile y en la Iglesia. Pretende ser una 
instancia de diálogo y de reflexión donde la verdad esté siempre 
presente.

Estamos abiertos a recibir sugerencias de toda índole para mejorar 
este espacio de comunicación.

El convencimiento de que el aporte que hace la Iglesia en los 
múltiples campos de la vida es fundamental, nos ha llevado a 
retomar este espacio editorial. Será muy importante escuchar sus 
comentarios de tal manera de lograr que sea 
conversación de la mesa familiar.

Nos mueve el convencimiento que la tarea 
evangelizadora de la Iglesia es fundamental a la 
hora de proyectar un país con espesor humano. 
Ello movido por la convicción de que Jesucristo 
es el camino, la verdad y la vida y luz del mundo. 
Desde ese punto de vista estará muy presente el 
magisterio de la Iglesia y sobre todo el del Papa 
Francisco, que siempre nos interpela a vivir una 
vida cristiana más nítida y comprometida.

Agradezco a todas aquellas personas que 
creyeron en esta idea y aportaron los recursos 
humanos y financieros para sacarlo adelante. 
Cuando está la convicción de que es mucho lo 
que podemos mostrar porque es mucho lo que 
la Iglesia hace y dice, estos proyectos salen 
adelante. Este primer número lo demuestra.

Editorial

Representantes de todos los decanatos de la Arquidiócesis se reunieron en el Colegio Sagrados 
Corazones de Alameda para profundizar y realizar aportes al Documento de Trabajo de las próximas 
Orientaciones Pastorales de la Iglesia de Santiago.

Jornada de Discernimiento Pastoral: 
un encuentro sinodal para aportar a las 
próximas Orientaciones Pastorales 

El sábado 26 de octubre de 2024 se realizó en el Colegio 
Sagrados Corazones de Alameda, una Jornada de 
Discernimiento Pastoral en el que participaron laicos, 
laicas y consagrados de toda la Arquidiócesis de 
Santiago.  

  La finalidad de esta jornada fue profundizar y realizar aportes 
al Documento de Trabajo de las Orientaciones Pastorales (OO.
PP.), texto que es fruto de los procesos de discernimiento que 
vienen realizándose en la Iglesia de Santiago desde noviembre 
de 2023.

A la cita llegaron más de 120 personas: obispos auxiliares de 
Santiago, vicarios zonales, delegados y vicarios especializados, 
decanos, diáconos, seminaristas y representantes laicos de las 
diferentes realidades pastorales: jóvenes, voluntarios sociales 
y de la misericordia, integrantes de movimientos eclesiales y 
comunidades de base, y familias, decanatos, entre otros.

Abrió la Jornada de Discernimiento Pastoral, el cardenal arzobispo 
de Santiago, Mons. Fernando Chomali G., quien destacó la 
importancia de este proceso sinodal y alentó a los presentes a 
colocar “la evangelización en el centro de la actividad pastoral”.

Luego, el vicario pastoral, Mons. Álvaro Chordi M., presentó las 
cuatro líneas fuerza contenidas en el Documento de Trabajo de las 
OO.PP.: La vocación, La hora de la comunidad, El primer anuncio y 
Un corazón abierto a nuestra ciudad.

Posteriormente, los miembros de la asamblea se organizaron en 
grupos de trabajo para realizar aportes al Documento de Trabajo, 
siguiendo la metodología de discernimiento “Conversación en el 
Espíritu”.

Los aportes recogidos en esta Jornada de Discernimiento Pastoral 
se incorporarán al Documento de Trabajo. 

Finalmente, las Orientaciones Pastorales de la Arquidiócesis 
de Santiago se presentarán durante marzo en el marco del 
Jubileo 2025, Peregrinos de la Esperanza.

ENCUENTRO
Diciembre 2024

Dirección y producción periodística 
ICE Comunicaciones
Equipo de Comunicaciones Arzobispado de 
Santiago

Este primer número es 
el inicio de una nueva 
aventura editorial que 
de la mano de Dios y de 
María irá dando frutos.

Cardenal Fernando Chomali G.
Arzobispo de Santiago

Periodistas
Ximena Cruz 
Paula Elizalde
Francisca Icaza 
Rosario Barriga 
Alejandro  Manríquez

Diseño
Trinidad Zegers
Rosario Jiménez

Comité editorial
Juan Carlos Astudillo
Alejandro Manríquez
Nazareth Quezada

Nathalia Bolaños
Cardenal Fernando Chomali

Dirección:
Arzobispado de Santiago - Plaza de 
Armas 444 - Santiago de Chile
Tel: + 56 -2 27875600 
comunicaciones@iglesiadesantiago.cl



04

Reportaje Reportaje

05

Una Navidad con esperanza
En estos tiempos de Adviento y Navidad, las historias de misericordia 
buscan llenar el vacío de la soledad, entregando esperanza y alegría a 
quienes más lo necesitan. Muchas veces, estas personas que están solas por 
circunstancias de la vida como enfermedad, abandono o lejanía de sus seres 
queridos, hallan consuelo en gestos simples, como un abrazo o una palabra 
amable. La Navidad no es solo una celebración, sino una oportunidad para 
llevar a Cristo a los corazones solitarios, permitiendo que Jesús pueda nacer 
nuevamente en los corazones de cada uno y en la vida de quienes más lo 
necesitan.

Navidad de la Parroquia San Gerardo

“Epifanía en la calle” es una actividad que se celebra 
desde hace más de 10 años. Es una fiesta que organiza 
la parroquia San Gerardo, de la comuna de Santiago, 
en donde toda la comunidad está invitada a compartir 
con los más pequeños. 

“Celebramos junto con niños de escasos recursos y en 
riesgo social de nuestro barrio. Les entregamos dulces 
y juguetes y organizamos distintos juegos y actividades 
para que ellos puedan celebrar la Epifanía junto con los 
reyes magos. Esta actividad posee un completo sentido 
solidario y tiene como objetivo entregar el amor de 
Cristo a todos los niños y familias de nuestro sector 
parroquial”, señala el padre Elías Hidalgo, párroco de 
la parroquia San Gerardo.

En esta celebración del nacimiento de Jesús participan 
aproximadamente 200 personas todos los años. “Es 
una experiencia muy linda, la felicidad con la que 
quedan los niños se transmite a todas las personas de 
nuestra comunidad, se siente esa felicidad que Cristo 
nos transmite”, agrega el padre Elías.

Como consejo para esta Navidad, el padre Elías sugiere 
que cada uno se proponga realizar por lo menos una 
acción de amor por el prójimo, “pero no el prójimo 
que siempre veo y que es mi amigo o mi familia, sino 
el prójimo que está alejado de mí y que quizás no 
conozco. Y no para llenar una necesidad en uno, sino 
que para transmitir el amor de Cristo. Dado que es una 
fecha llena de alegría y amor, hay que promover el 
amor que tuvieron María y José hacia Cristo, y el amor 
que Cristo nos da”, sostiene.

Desde la Vicaría de la Zona Cordillera, su 
secretario, Arturo Valdivia señala que se 
espera vivir esta Navidad 2024 con austeridad 
y basados en entender que es la celebración 
del nacimiento de un niño que vino a cambiar 

el mundo. “Esperamos que todos tengan unos 
momentos de meditar lo que es esta celebración y que 
el Señor está igual para todos y en todo momento”.

El sentido cristiano de la Navidad es sin duda la 
esperanza como afirma Juan José Richter, secretario 
de pastoral de la Vicaría de Zona del Maipo y comenta 
que para ello es la preparación del Adviento, para 
recibir la gran esperanza del nacimiento del Hijo de 
Dios que viene a salvar.  “La esperanza no es algo 
individual, es algo que nos mueve como familia, como 
comunidad, como movió a los pastorcitos, a los reyes 
magos, quienes llevaban obsequios para compartir con 
el Mesías”, sostuvo. 

“Como Iglesia de Santiago tenemos desde hace más 
de 30 años la bella Campaña Navidad con el Hermano 
a través de la cual las parroquias de la Arquidiócesis 
entregan una cena que viene en una caja y contempla 
un pollo, postre, acompañamientos y pan de pascua, 
entre otras cosas. En la Zona del Maipo, por ejemplo, 
hay 11 comunidades que participan de esta iniciativa. 
Pero, además, innumerables colegios y movimientos 
también tienen propuestas solidarias en las que 
podemos participar”, agrega Juan José Richter. 

“En Navidad podemos 
palpar el ideal de la Iglesia 
de vivir todos como una 
gran familia humana, 
compartiendo una casa 
común
Juan José Richter, 
secretario de pastoral de 
la Vicaría Zona del Maipo
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Todos somos hermanos

Ha pasado más de una década desde que Patricia 
Iturra entró al proyecto de la Corporación Vínculos: “Yo 
era apoderada del colegio Betterland y desde ahí me 
recomendaron que hablara con la miss Lily”. Esto debido a 
que su familia se encontraba en riesgo social.

La Corporación Vínculos tiene como objetivo unir a dos 
familias de realidades socioeconómicas distintas para 
acompañarse y colaborar en que una de éstas pueda salir 
de la pobreza a partir de su autogestión.

En 2013 le presentaron a Patricia su “familia hermana”, la 
que sería hasta hoy su apoyo no sólo en momentos difíciles, 
sino durante su vida cotidiana. “Siempre estamos en 
contacto con don Joaquín y la señora. Para la pandemia se 
portaron súper bien conmigo, me llamaban, me escuchaban, 
súper preocupados, estoy muy agradecida de ellos”, señala.

La Corporación Vínculos tiene un potente lazo con grupos 
en riesgo social, principalmente de la población La Ermita, 
que forman parte de la comunidad del Colegio Betterland, 
en Lo Barnechea. 

Todos los años se reúnen para celebrar juntos la Navidad 
y durante el año ofrecen charlas y talleres, como lo explica 
la Fundadora de la Corporación, Lily Aguilera: “Brindamos 
talleres, charlas y terapias con especialistas a las familias 
que lo necesitan. Es una comunidad súper chiquitita y nos 
financiamos en base a donaciones privadas, pero cada grano 
de arena que podamos aportar sirve para construir un país 
más justo”.

Una gran familia

“El mejor regalo que 
pueden recibir las 
personas es el amor de 
un hermano, ese amor 
que Cristo nos pide que 
entreguemos
Padre Elías Hidalgo, párroco de la 
Parroquia San Gerardo

“En Navidad podemos palpar el ideal de la Iglesia 
de vivir todos como una gran familia humana, 
compartiendo una casa común. Para ello, se 
pueden hacer gestos concretos de integración 
con nuestros vecinos, en nuestros barrios, 
entregando una tarjeta con buenos deseos o 
un regalo a personas que sentimos distantes o 
diferentes. También hay celebraciones muy bellas 
de religiosidad popular católica de otros países 
que migrantes celebran en Chile, un signo de 
integración en nuestras comunidades puede ser el 
conocerlas e integrarlas, poder participar en ellas”, 
concluye Juan José Richter desde la Vicaría de la 
Zona del Maipo.  

La historia de un migrante

“Tengo esperanza de que en algún momento todo esto pase y 
poder regresar a mi país”. “Es duro estar lejos, pero nuestra 
fortaleza es saber que estamos bien gracias a Dios”. Estas 
son frases de personas migrantes que, debido a su situación 
irregular, prefieren no dar su nombre. Ellos han recibido 
ayuda y creen en la esperanza que trae la Navidad.

¿Quién los ayuda? Irma Llantoy Pacheco es una enfermera 
universitaria de Perú que tiene 62 años. Llegó a Chile el 
año 2000 y desde ese momento inició un camino de servicio 
colaborando en la regularización de quienes llegan al país. 
“Desde que llegué a Chile vine con fe y como creyente 
católica junto a mi familia. Y desde 2005 con la Hermandad 
del Señor de los Milagros de Chile en la parroquia Nuestra 
Señora de Pompeya compartimos con todos los hermanos en 
este país de migrantes. Desde hace cinco años iniciamos un 
camino para ser un humilde medio a los migrantes. Empecé 
a ir presencial y online a distintas instituciones para saber 
y entender y así colaborar en la regularización de quienes 
llegan al país”, cuenta Irma.

Comenzó armando un grupo de WhatsApp de pastoral 
migrante mediante el cual apoya a quienes necesitan servicio 

jurídico a través de redes de contacto. 

Una de esas personas migrantes, quien prefirió no dar su 
nombre por temor a represalias por su situación irregular, 
buscó la ayuda de Irma Llantoy. Cuando entró a Chile desde 
Ecuador, hace un poco más de un año, lo hizo con sus dos 
hijos y esposa como turistas porque la idea era quedarse 
sólo dos meses. “Veníamos escapando de una situación de 
hostigamiento y amenazas contra mi hijo de 16 años, pero a 
días de regresar a nuestro país, mi hijo sufrió una convulsión 
que lo mantuvo 28 días en el Hospital del Carmen en Maipú”, 
señala, y así fue que se quedaron en Chile. “Migración no 
puede ayudarme para regularizarme. Yo no me quedé con mi 
familia porque quisimos, fue por la salud de mi hijo. Incluso 
no puedo sacarlo del país porque aún está delicado”, relata. 

La Navidad es un momento que para muchos representa 
alegría, pero para otros soledad. “Es algo triste no poder 
compartir con la demás familia esta fecha muy bonita. Yo 
espero vivirla bien al lado de mis hijos y esposa y, lo más 
importante, con salud y juntos. Es duro estar lejos, pero 
nuestra fortaleza es saber que estamos bien gracias a Dios”, 
cuenta.

Es algo triste no 
poder compartir 
con la demás 
familia esta fecha 
muy bonita. Yo 
espero vivirla bien 
al lado de mis hijos 
y esposa”
Inmigrante ecuatoriano
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Entrevista

Ex subsecretario, ex ministro y 
hoy presidente del Directorio de 
Televisión Nacional de Chile. Él 
es Francisco Vidal y, desde lo 
más íntimo, nos cuenta sobre su 

relación con Dios, la fe y cómo la vive en 
su ajetreado día a día.

Su acercamiento con la fe cristiana 
comenzó desde muy pequeño. Fue criado 
en una familia católica tradicional y 
educado en el Liceo Alemán de Santiago, 
por lo que declara, entre risas, haber 
sido “católico a la fuerza”. Esto lo llevó 
más adelante a abandonar por completo 
su religión, sin embargo, años después 
volvió a los brazos de Dios: “Yo diría 
que hace unos 15 o 20 años volví de a 
poco a tener fe. Y diría que la tengo en 
plenitud”. Es por eso que hoy se siente 
acompañado por Dios en todo momento.

Para Vidal, actuar en el día a día bajo los 
valores católicos es fundamental, sobre 
todo en medio del mundo político donde a 
veces se hace muy difícil implementarlos, 

como, por ejemplo, el valor de la 
fraternidad, “pero para mí es algo 
cotidiano. No es que me acuerde de mi fe 
sólo cuando está temblando”, agrega.

“Tengo la convicción de que la vida 
hay que llevarla de acuerdo a algunos 
principios donde los valores del 
cristianismo son muy fundamentales”, 
señala. “Te lo digo de manera brutal. 
Si no existiera Cristo y Dios habría que 
inventarlo en el mundo que vivimos. 
Entonces, mi acto de fe en Dios es 
completamente irracional, porque la fe 
es eso”.

El profesor, político y ejecutivo cree que 
el acercamiento a Dios y a la fe no tienen 
que ver con buscar cosas sobrenaturales 
sino que, “tanto el humanismo laico 
y el cristiano católico, son modelos 
de convivencia hacia tu interior, la 
cotidianeidad, tu grupo familiar más 
cercano y hacia el resto de la sociedad. 
Yo no podría vivir sin alguna orientación, 
norma, principio, conducta”. 

Yo diría que 
tengo fe en 
plenitud”

El ex ministro Francisco 
Vidal se declara católico 
con una vida rica en la fe. 
Sus casi cinco décadas 
de matrimonio y toda una 
vida en familia, sumado al 
desempeño de una carrera 
política, lo han llevado 
a recorrer su camino 
basándose en la rectitud y 
los valores cristianos.

Francisco
Vidal

Encontrémonos con:
Matrimonio y familia, la clave para seguir el 
camino de Dios

Su historia de amor con María Inés 
Maturana, “la Mané” a quien llama 
cariñosamente, comenzó en 1974 y, luego de 
tres años de pololeo, se casaron en julio del 
77. Desde ese momento no se han separado 
más y hoy tienen tres hijos: Carolina, Andrea 
y Francisco. 

Pero no sólo eso. También tienen ocho 
nietos de quienes habla con gran cercanía y 
amor. “Llevamos 47 años juntos, no es fácil, 
pero al final, a esta altura yo con 71, la Mané 
con 70, con 3 hijos y 8 nietos…cuando ves 
esta realidad cotidianamente la respuesta 
es que valió la pena”.

En cuanto a la educación de sus hijos, 
marcada por su historia personal, señala 
que siempre ha sido libre, de manera que 
ellos puedan decidir qué camino espiritual 
quieren seguir e inculcar a sus propias 
familias.

Navidad, momento de compartir

Para Francisco Vidal la Navidad se vive en 
familia. Aún cuando se considera alejado 
de los ritos católicos, esta época del año es 
muy relevante para los 14 miembros de su 
familia, para desarrollar el vínculo. 

Así ha sido desde su juventud: “Esto tiene 
un referente en el caso mío, que es mi 
mamá, quien murió hace ya varios años. 
Durante la dictadura, el único momento en 
el que nos lograba juntar era en la Navidad 
porque pensábamos todos muy distinto. Es 
un momento importante en el año”, señala 
Vidal.

El futuro de la Iglesia: un país más justo

Desde hace ya varios años se encuentra 
alejado de la Iglesia, principalmente 
producto de la crisis moral que ha vivido 
la institución. Sin embargo, reconoce su 
espíritu social y asegura: “Tengo confianza 
en el arzobispo Fernando Chomali para que 
la Iglesia vuelva a ser protagonista no sólo 
de los temas valóricos sino también en la 
necesidad de un país más justo. Lo que nos 
queda pendiente es la imprescindible voz de 
la Iglesia para contribuir a esto”.

“Te lo digo de manera 
brutal. Si no existiera Cristo 
y Dios, habría que inventarlo 
en el mundo que vivimos
Francisco Vidal
Presidente del Directorio de TVN y ex ministro
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Viviendo la Fe

No se trata de un movimiento o comunidad de cristianos, 
sino de retiros espirituales en donde el objetivo es 
vivir la experiencia de encontrarse o reencontrarse con 
Jesucristo resucitado en un fin de semana que puede 

cambiar la vida de las personas.

Patricio Norambuena es un ingeniero comercial de 54 años 
que trabaja en el mundo privado, específicamente en el área 
de experiencia del cliente. Sin embargo, fuera de su horario 
laboral, dedica parte de su tiempo al servicio al Señor. ¿Qué 
es lo que hace? Su labor va desde organizar la realización de 
estos retiros espirituales hasta terminar la sesión haciendo 
el aseo. “Yo solo sirvo donde el Señor me ponga”, cuenta. 
Como grupo colaborador “no tenemos estructura, sólo nos 
organizamos en funciones retiro a retiro y estamos siempre 
bajo el paraguas de la parroquia que nos acoge y la dirección 
del párroco”, explica. 

Estos grupos coordinadores de Emaús están formados por 
otras personas como Patricio; hermanos y hermanas que han 
vivido la experiencia del retiro y ahora se han comprometido a 
acercar a otros al Señor. Ellos se acercan a las parroquias para 
ofrecer estas experiencias, a la vez que las mismas iglesias 
solicitan estos encuentros.

“Si bien servimos en diversos ministerios en nuestras 
parroquias, hemos aprendido que Emaús es una herramienta 
especial, que el Espíritu Santo utiliza para manifestar el amor 
de Jesús de una manera muy profunda y personal, y por 
lo tanto hemos dado un voto de compromiso al servicio de 
nuestro Señor y de nuestros hermanos”, señala.

Los retiros de Emaús son principalmente testimoniales y 
están basado en el pasaje de Emaús del evangelio de San 
Lucas capitulo 24, versículos del 13 al 35, donde dos discípulos 
caminan hacia el pueblo de Emaús, desanimados después de 

la crucifixión de Jesús. En el camino, 
Jesús resucitado se les une, les 
explica las Escrituras y lo reconocen 
al partir el pan. Este episodio se 
considera un símbolo del encuentro 
personal con Jesús y la renovación 
espiritual.

El primero de éstos se realizó en 
Miami en el año 1978 y fue creado 
por un grupo de mujeres de la 
parroquia Saint Louis encabezado 
por Myrna Gallagher bajo la 
dirección del Padre Russell. El éxito 
fue tan grande que el modelo del 
retiro comenzó a extenderse por 
parroquias de Estados Unidos y 
luego a otros países como Venezuela, 
Colombia, Argentina, Perú y España.

El objetivo de estos encuentros es, 
en palabras de Patricio, “introducir 
a las personas en el misterio de 
Cristo, para que experimenten el 
amor de Dios y se conviertan, pero 
sin sacarlos de su camino, es decir, 
sin pretender que ellos hagan 
“nuestro camino”, sino el que el 
Señor les muestre. Es mostrar a 
Cristo y ayudarlos a que busquen su 
voluntad y a que den testimonio de Él 
donde Él quiera que estén. Nuestro 
trabajo de amor será el asistirlos 
en el desarrollo de una verdadera 
confianza y una amorosa relación con 
Él”.

Quiénes, cómo, 
dónde y cuándo

A estos retiros puede asistir cualquier 
persona. Sí. No es necesario ser católico, 
sólo se necesita tener el deseo de 
conocer a Dios. 

De hecho, estas instancias se 
consideran una tremenda herramienta 
de transformación. “Puede participar 
cualquier persona adulta que quiera 
vivir la experiencia de encuentro con 
Jesucristo resucitado”, comenta Patricio.

Los retiros de Emaús se pueden vivir una 
vez en la vida y, en adelante, la misión es 
servir. Se desarrollan durante un fin de 
semana y las fechas se van anunciando 
según la parroquia que lo esté 
realizando. Actualmente ya son varias las 
que lo están implementando en Santiago 
y también hay presencia en Talca, Viña 
del Mar y prontamente en Rancagua. Se 
llevan a cabo en alguna casa de retiro, 
parte un viernes en la tarde y termina el 
día domingo también en la tarde, con la 
Santa Eucaristía. Durante este período, 
quienes participan se hacen parte de 
una experiencia de retiro en un entorno 
tranquilo y alejado de la rutina. 

Para formar parte solo hay que 
inscribirse en las parroquias que 
lo están realizando. La idea es que 
los asistentes se lleven consigo las 

lecciones aprendidas durante estos días 
y puedan implementarlas en su diario 
vivir. Además, muchas veces establecen 
lazos de amistad y confianza que 
perduran mucho más allá del encuentro, 
estableciéndose como grupos de apoyo. 

En cuanto al comentado “secretismo” de 
estos retiros, Patricio Norambuena es 
claro: “La verdad es que como decimos 
habitualmente, Emaús no se cuenta, 
se vive. Es como que te contaran una 
película antes de ir a verla… aunque 
te guste, la experiencia no va a ser la 
misma. La experiencia de asistir a uno de 
estos retiros es hermosa. Le diría a las 
personas que se dejen sorprender”.

Actualmente existe una página en 
Facebook llamada “Emaús internacional” 
que cuenta con más de 190 mil 
miembros, donde sólo se autoriza a 
ingresar a quienes hayan realizado el 
retiro.

Emaús no se cuenta, se vive. 
Es como que te contaran 
una película antes de ir a 
verla… aunque te guste, 
la experiencia no va ser la 
misma

Un profundo encuentro personal 
con Dios es lo que se busca con 
estos encuentros espirituales 
abiertos a toda la comunidad.

Patricio Norambuena, 
servidor en retiros Emaús

Un retiro para laicos
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Un nuevo cardenal

“Estoy muy emocionado 
por la responsabilidad y 
espero ser un aporte para 
la Iglesia chilena. Recen 
por mí y yo rezaré por 

ustedes como siempre lo he hecho. ¡Dios 
mío, ven en mi auxilio!”. El 6 de octubre 
el Papa Francisco anunció 21 nuevos 
cardenales, entre ellos al arzobispo 
Fernando Chomali, quien con estas 
palabras reaccionó en su cuenta en X. 

El consistorio que tuvo lugar el 8 de 
diciembre, fue para la ordenación de 
estos nuevos cardenales, quienes podrán 
participar en un eventual cónclave para 
elegir al sucesor del Santo Padre. 

Más que una tradición

Con esta nominación, monseñor Chomali 
se convierte en el noveno cardenal de la 
Iglesia chilena. Desde el nombramiento 
del cardenal José María Caro en 1946, 
todos los arzobispos de Santiago han 
recibido el honor del birrete cardenalicio, 

y hoy se continúa con esta tradición. 

El profesor de Historia del Derecho de la 
Pontificia Universidad Católica de Chile, 
Cristóbal García Huidobro, señala que 
este nombramiento también responde a 
una tradición que subraya la importancia 
de un arzobispo de Santiago como 
cardenal. “La relevancia tiene que ver 
primero con la tradición”, señala. Así, 
monseñor Chomali no solo representará 
a nuestro país en la elección de un nuevo 
Papa, sino que también será un vínculo 
esencial entre el episcopado chileno y 
el sucesor de San Pedro. “Ser cardenal 
es más una dignidad que un cargo en el 
sentido estricto, salvo cuando hay sede 
vacante por abdicación o por muerte del 
Santo Padre, donde los cardenales tienen 
que concurrir al cónclave a elegir a un 
nuevo Papa”, puntualiza. 

Pero aunque desde la década del 40 
se nombra al arzobispo de Santiago 
como cardenal, esto no es garantía para 
recibir el birrete cardenalicio. “Eso no 
aseguraba que monseñor Chomali fuese 

nombrado como tal. De hecho, el Papa 
Francisco se ha saltado esta tradición en 
diversos países”, señala el padre Felipe 
Herrera, quien también es periodista y 
experto en asuntos vaticanos, explicando 
que otra razón ha sido la fidelidad de 
monseñor Chomali al Pontífice, que 
ha sido incuestionable, incluso en los 
momentos más duros que ha vivido el 
episcopado chileno. “Crearlo cardenal es 
un gesto de confianza enorme, además, 
una forma muy inteligente de servirse de 
las amplias y variadas capacidades del 
actual arzobispo de Santiago”.

La elección de monseñor Chomali no es 
tampoco un reconocimiento a su labor 
pastoral, sino un claro voto de confianza 
en su capacidad para liderar y guiar a 
la comunidad de fieles. En este sentido, 
el padre Felipe Herrera enfatiza que 
monseñor Chomali es “un hombre de 
cultura vasta y una teología sólida. Eso 
él lo aplica a ámbitos tan diversos como 
la bioética, la moral social y la protección 
y promoción de los más vulnerables. 

CRISTÓBAL GARCÍA 
HUIDOBRO
Profesor de Historia del 
Derecho de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile

para la Iglesia en Chile

PADRE FELIPE 
HERRERA
Periodista y experto en 
asuntos Vaticanos

Además, posee grandes dotes de comunicador, las que 
combina con un empuje fuertísimo que lo lleva a liderar 
procesos de creación y transformación social y pastoral. En 
un mundo donde los liderazgos están en crisis y donde los 
débiles son rechazados, creo que el arzobispo puede ayudar 
a renovar la mirada sobre cómo conducir y acompañar al 
pueblo de Dios, especialmente en su presencia en medio del 
mundo. Don Fernando no tiene miedo a proclamar la verdad 
en medio de la sociedad y a hacerlo en nombre de Cristo”, 
afirma. 

Su camino al cardenalato

Monseñor Chomali ha demostrado, a lo largo de su carrera, 
una gran capacidad para aplicar los valores del Evangelio a 
la vida social, como señala el Padre Herrera, es un hombre 
de estudio, pero también de experiencia. Su llamado 
permanente es “a empapar la realidad, no solo de los 
valores de Cristo, sino de Cristo mismo, que todos se sientan 
llamados a conocerlo y a amarlo, y a dejarse transformar por 
Él. Este compromiso con la verdad es fundamental, ya que 
Don Fernando tiene la capacidad de hablarle con claridad a 
su rebaño, los fieles católicos, pero también de establecer 
diálogos fecundos con actores sociales pertenecientes a 
ámbitos que no dicen relación con la fe, aunque eso implique 
riesgos e incomprensiones”.

Al recibir el título de cardenal, Monseñor Chomali se 
convierte en un referente no solo para los católicos en Chile, 
sino también para la comunidad. ¿Sabías que?

Hasta el 7 de diciembre la Iglesia 
Católica sumaba 235 cardenales, tres 
de ellos chilenos: Francisco Javier 
Errázuriz, Ricardo Ezzati y Celestino Aós.
 

La mayor labor de los cardenales es 
la de seleccionar al sucesor del Santo 
Padre en caso de fallecimiento o 
renuncia. 

Solo los cardenales menores de 80 
años pueden participar con voto en 
el cónclave para elegir a un nuevo 
Papa. Actualmente, de los cardenales 
chilenos solo don Celestino Aós, de 79 
años, puede participar, pero cumplirá 
80 el 6 de abril, fecha en la que perderá 
este derecho. Por su parte, monseñor 
Fernando Chomali podrá participar hasta 
marzo de 2037.

El 7 de diciembre, en un 
consistorio convocado por 
el Papa Francisco, fueron 
nombrados 21 nuevos 
cardenales de diversas partes 
del mundo. Entre ellos, destaca 
la inclusión del arzobispo de 
Santiago, Monseñor Fernando 
Chomali.

Este evento, que tuvo lugar en 
el marco de las celebraciones 
litúrgicas de la Inmaculada 
Concepción, representó un 
momento significativo para 
la Iglesia Católica y para la 
comunidad chilena.
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Ese día, el Papa Francisco abrirá la puerta santa de la Basílica de San Pedro en 
Roma y, con ese gesto de apertura, inaugurará un tiempo especial de gracia 
que contempla actividades durante todo el año 2025.
Será una oportunidad para que todos renovemos nuestra fe y nos acerquemos 
a Dios a través de su misericordia. 

1. ¿Qué es un Jubileo?

Jubileo viene del latín “iubilare”, que quiere decir: expresar o gritar de alegría. Es 
una fiesta espiritual convocada por la Iglesia para celebrar un hecho significativo. Es 
un año especial de gracia en el que los católicos podemos acceder a la indulgencia 
plenaria.

2. ¿Qué es una indulgencia plenaria?

Cuando pedimos perdón al Señor, a través del sacramento de la Reconciliación, 
Dios borra la culpa del pecado cometido. Pero permanece la consecuencia de ese 
pecado o “pena temporal”. Esto lo debemos pagar en esta vida o en el purgatorio. 
La indulgencia plenaria nos libra de esa “pena temporal”. En palabras del Papa 
Francisco, es «una gracia jubilar» que «permite descubrir cuán ilimitada es la 
misericordia de Dios». 

3. ¿Cómo podemos ganar la indulgencia plenaria en este Jubileo 2025?

Podemos conseguir la indulgencia plenaria si durante 2025 peregrinamos a alguno de 
los 11 templos jubilares que están emplazados en las 7 zonas territoriales de nuestra 

10 Claves
del Jubileo 2025:

Peregrinos de la Esperanza

Arquidiócesis. Además, se requiere que la persona que pida 
la indulgencia se confiese (sacramento de la Reconciliación) 
comulgue y ore por las intenciones del Papa.

4. ¿Cuáles son los 11 templos jubilares de Santiago?

1. Iglesia Catedral Metropolitana
Plaza de Armas, Santiago

2. Parroquia Santuario Inmaculada Concepción
Av. Sta. Rosa 9091, San Ramón

3. Parroquia Inmaculada Concepción
Gral. San Martín 0201, Colina

4. Santuario a María Santísima Fundación Las Rosas
Rivera 2005, Independencia

5. Santuario Nacional de Nuestra Señora del Carmen
El Carmen 1750, Maipú

6. Basílica de Lourdes
Santo Domingo 3747, Quinta Normal

7. Santuario de San Alberto Hurtado
Av. Alberto Hurtado 1090, Estación Central

8. Parroquia San Vicente de Paul
Av. Walker Martínez 1, La Florida

9. Parroquia Nuestra Señora del Rosario 
Av. Presidente Riesco 6430, Las Condes

10. Parroquia Nuestra Señora de las Mercedes
Santo Domingo 444, Puente Alto

11. Capilla Madre Admirable
Parroquia Pietro Bonilli
Av. Jorge Ross Ossa 1191,Puente Alto

5. ¿Qué significa la apertura de la Puerta Santa en Roma?

El paso a través de una Puerta Santa durante un Jubileo 
simboliza la entrada en una nueva vida en Cristo y el inicio de 
un camino de conversión. La bula con que el Papa Francisco 
convocó al Jubileo 2025 describe este acto como «una 
experiencia viva del amor de Dios, que suscita en el corazón la 
esperanza cierta de la salvación en Cristo».

6. ¿Qué significado tiene el logo del Jubileo 2025?

El logo exhibe cuatro figuras que representan la humanidad 
proveniente desde los cuatro rincones de la tierra. 
Abrazadas entre ellas, indican la solidaridad y la fraternidad 
que une a los pueblos. 

La primera figura está aferrada a la cruz. Es el signo de 
la fe y de la esperanza que nunca puede ser abandonada.
También se pueden observar olas, bajo las figuras, que están 
en movimiento. Muestran que la peregrinación de la vida no 
siempre pasa por aguas tranquilas.

La parte inferior de la cruz se alarga transformándose en un 
ancla que se impone sobre el movimiento de las olas. El ancla 
es un signo de esperanza. 

7. ¿Qué significa ser Peregrinos de Esperanza?

Como ha señalado el Papa Francisco: ser peregrinos de 
esperanza significa fundar nuestra vida en la roca de 
la resurrección de Cristo. A pesar de los fracasos y los 
contratiempos, el bien que sembramos crece de manera 
silenciosa y nada puede separarnos de la meta final, que es el 
encuentro con Cristo y la alegría de vivir en fraternidad con 
nuestros hermanos. El Papa Francisco nos dice: “en nuestro 
tiempo es decisivo que nosotros los cristianos cultivemos una 
mirada llena de esperanza, para poder trabajar de manera 
fructífera, respondiendo a la vocación que nos ha sido confiada, 
al servicio del Reino de Dios, Reino de amor, de justicia y de 
paz. Esta esperanza —nos asegura san Pablo— «no quedará 
defraudada» (Rm 5,5), porque se trata de la promesa que 
el Señor Jesús nos ha hecho de permanecer siempre con 
nosotros”.

8. ¿Cómo podemos vivir intensamente el Jubileo 2025?

Para vivir plenamente este año jubilar, se recomienda:
-Participar en las celebraciones: Asistir y participar activamente 
en las actividades organizadas en el marco del Jubileo 2025.
-Realizar una peregrinación: Visitar un templo jubilar y 
acercarse al sacramento de la Reconciliación. 
-Realizar obras de misericordia: Ayudar a los más necesitados y 
vivir el amor al prójimo.

9. ¿Cuándo será la apertura del Jubileo en Santiago?

Todos los fieles estamos convocados a reunirnos a las 17:00 
hrs. del domingo 29 de diciembre de 2024 en la Iglesia de San 
Francisco de Alameda para peregrinar juntos hacia la Catedral 
Metropolitana.

La apertura solemne del Año Jubilar se realizará a las 18:00 
hrs. en la Catedral con una misa presidida por el Cardenal 
Arzobispo de Santiago, Fernando Chomali Garib.

10. La cruz del Jubileo

En el contexto de la solemne apertura del Año Jubilar, la cruz 
de Jesucristo encabezará la peregrinación del pueblo de Dios 
hacia la Catedral Metropolitana.

En la entrada de la Catedral, el arzobispo levantará la cruz y, 
vuelto hacia el pueblo, con una aclamación lo invitará a venerar 
el «dulce árbol donde la Vida empieza con un peso tan dulce en 
su corteza». 

Finalmente, la cruz será colocada en el presbiterio de la 
Catedral, cerca del altar, donde permanecerá durante todo el 
Año Jubilar para ser venerada por los fieles.

Asimismo, en los otros 10 templos jubilares habrá también una 
cruz del Jubileo 2025.

El 24 de diciembre de 2024 
los católicos iniciaremos 
un año jubilar que tendrá 
el lema “Peregrinos de la 
Esperanza”. 



Misiones

Son 217 parroquias las que pertenecen 
a la Arquidiócesis de Santiago, de ellas, 
una gran mayoría organiza distintas 
actividades en el verano, dependiendo 
tanto de las necesidades del entorno 
parroquial, de la motivación y realidad 
de quienes participan de las actividades 
parroquiales y también del lema o 
llamado que viva la propia parroquia. 

Un ejemplo, es lo que se vive en la 
parroquia Inmaculada Concepción 
ubicada en San Ramón, donde bajo el 
lema “Con Francisco en oración, vayamos 
en misión”, se organizan las misiones 
de verano que este año se realizarán en 
Puelo, región de Los Lagos, entre el 1 y 
11 de febrero. Como explica su vicario 
parroquial, Fray Matteo Martinelli: 
“Participarán jóvenes misioneros de 
nuestra pastoral juvenil del Santuario 
junto a jóvenes de Curicó y Copiapó”. 

Fray Matteo cuenta que la misión incluye 
momentos de formación y catequesis. 
“Este año, acogiendo el llamado del Papa 
Francisco en el décimo aniversario de la 
encíclica Laudato Sí, nos enfocaremos en 

proteger la “casa común” y promover un 
desarrollo sostenible. Nos acompañará el 
Cántico de las Criaturas de San Francisco 
y realizaremos momentos de oración y 
celebraciones (misas, rosarios, vigilias)”, 
afirma. 

En concreto, respecto a la actividad para 
proteger la “casa común”, este año, se 
incorporó una actividad ecológica: la 
limpieza de un sector del pueblo, “para 
fomentar el compromiso con el medio 
ambiente entre nuestros jóvenes”, 
señala Fray Matteo y añade: “Queremos 
misionar como discípulos de Jesús 
al estilo de San Francisco de Asís, 
con sencillez, cercanía, alegría y una 
atención especial hacia los más pobres y 
necesitados”.

Distinto es el caso de las misiones que 
realizará la parroquia Santa Sofía, 
ubicada en la comuna de Santiago. 
Como cuenta su párroco, el padre Danilo 
Almarza este año decidieron misionar en 
el sector de la parroquia ya que asistirán 
a la Jornada Nacional de Jóvenes a fines 
de enero. 

“Los jóvenes quieren salir a las calles, 
por ejemplo, ir a las ferias, ponerse 
con una mesita, ‘la mesita de escucha’. 
Otra idea es dar abrazos, bendecir 
y hacer actividades lúdicas, por 
ejemplo, batucadas y salidas urbanas 
a los alrededores, donde tenemos 
gran cantidad de jóvenes y niños que 
participan en nuestra parroquia”, cuenta 
el párroco. 

Además, quieren visitar a los adultos 
mayores del sector, “son más de 25 
adultos mayores que viven postrados, 
viven solos, que no tienen ayuda, 
entonces también queremos ver esa 
realidad de misión durante este verano”, 
afirma. 

“Convencidos que Jesús es lo mejor que 
puede pasar al mundo” y de que hay que 
anunciarlo, la Parroquia Santa Cruz de 
Mayo, ubicada en La Florida, también 
se prepara para las misiones de verano, 
como señala su párroco el padre Raúl 
Bascuñán, quien añade: “Queremos 
mostrar a Cristo, animar la esperanza, 
acompañar a quien está solo. Estamos 
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La Iglesia en 
vacaciones, 
¡más activa 
que nunca!
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convencidos que la Iglesia es la madre 
del barrio donde se acoge a todos”. 
En concreto, este año en la parroquia 
recibirán a las misiones de Siembra UC 
y además realizarán colonias urbanas. 
Las misiones son del 3 al 12 de enero 
y estarán enfocadas en el sector de 
la capilla Jesús de Nazareth de la 
parroquia, donde los jóvenes pasarán 
por casas y ofrecerán talleres para niños 
y adultos. “Estamos consiguiendo el 
lugar para acoger a los misioneros y al 
mismo tiempo, estamos motivando a la 
comunidad”, comenta el padre Raúl. 

El párroco de Santa Cruz de Mayo, 
señala que el propósito pastoral de las 
misiones es “Animar la Esperanza en las 
personas que hoy lo necesitan mucho, 
saber que hay una comunidad que acoge 
y se preocupa por cada vecino”. También 
cuenta que buscan un llamado a la acción 
tras estas actividades: “Animar la vida 
del barrio, ser más comunidad” ya que 
a nivel de la comunidad de la capilla, 
se invita a salir en misión y se conocen 
situaciones de familias que requieren 
ayuda.

“La Iglesia en salida surge de compartir 
la alegría de saberse amado por 
Jesús. Es tanta la alegría del amor 
gratuito e incondicional del Señor 
que automáticamente se impulsa a 
comunicar. Jesús es lo mejor que le 
podemos ofrecer a la sociedad. Salir 
requiere primeramente una experiencia 
de Jesús, un encuentro vivo con su 
persona”, destaca el sacerdote. 

Colonias Urbanas, 
experiencias de fe

Las colonias urbanas son un programa 
de la Iglesia de Santiago desarrollado 
por la Vicaría Pastoral Social Caritas del 
Arzobispado de Santiago, que promueve 
y apoya la organización de grupos 
compuestos principalmente por jóvenes, 
que se reúnen semanalmente en sus 
respectivas comunidades, poblaciones 

o barrios, buscando dar respuesta a las 
problemáticas sociales que afectan a 
los niños/as y jóvenes de sus propios 
sectores. 

Mónica Ruiz, coordinadora de Niñez y 
Juventud de la Vicaría Pastoral Social 
Caritas, afirma que este programa 
“ha impactado positivamente la vida 
de niños, niñas y jóvenes dentro de la 
Arquidiócesis de Santiago” porque es un 
espacio donde se les permite desarrollar 
sus habilidades y talentos; fortalecer su 
autoestima y confianza en sí mismos; 
ejercer sus derechos y ser agentes 
de cambio en sus comunidades; vivir 
experiencias de fe y donde se revela la 
presencia de Dios, en el encuentro con 
otros. 

Este verano se realizarán colonias 
urbanas en 27 agrupaciones, entre 
ellas, 19 son espacios parroquiales. Una 
de ellas es el Santuario Inmaculada 
Concepción. Como cuenta su vicario, Fray 
Matteo Martinelli, este año la colonia 
urbana que desarrollarán será del 20 

al 24 de enero y tiene como nombre 
“Alegría Franciscana”. 
“En la colonia urbana, además de 
formación y catequesis para los niños, 
habrá talleres de deporte, manualidades, 
arte y juegos. Con estas actividades, 
buscamos educar y fomentar valores 
cristianos como la inclusión, la tolerancia, 
el respeto, el compañerismo, la empatía y 
la responsabilidad entre los niños, niñas 
y adolescentes participantes”, explica 
Fray Matteo. 

También se realizarán colonias urbanas 
en la parroquia Santa Cruz de Mayo, 
entre el 13 y 17 de enero para niños 
y niñas de 7 a 14 años. Se espera que 
lleguen alrededor de 140 niños y se 
llevarán a cabo en el Colegio Sol de 
Illimani (ubicado atrás de la parroquia). 
Con esta colonia se busca: “Acompañar 
a los niños, niñas y adolescentes en sus 
vacaciones, ofrecer oración, formación 
y alimentación a los niños. Ayudar a los 
padres en la semana de vacaciones. 
Vincular e insertar la parroquia en 
el territorio”, señala el párroco Raúl 
Bascuñán. 

Como ya es tradición, durante el verano, las parroquias 
y distintas instituciones católicas organizan actividades 
como misiones, trabajos de veranos y colonias 
urbanas con el fin de “invitar a vivir una experiencia 
transformadora con Cristo”. Un llamado a seguir 
la invitación del Papa Francisco de ser “misioneros 
entusiastas de la nueva evangelización” y al mismo 
tiempo, de “no permanecer perezosos en el sofá”, sino 
que salir a misionar la buena noticia de Jesús.  
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En el corazón de la comuna de La Pintana, donde cerca 
de 200.000 personas luchan cada día por un futuro 
mejor, se encuentra la población Santo Tomás, hogar 
de 33.000 habitantes. Esta es una de las comunas más 
vulnerables de Santiago, y sus habitantes cargan con un 

estigma doloroso y difícil de cambiar. En los últimos tiempos, 
los medios de comunicación han presentado este lugar como 
un sitio marcado por la violencia y la pobreza, pero se dice 
poco sobre cómo sus necesidades han sido históricamente 
ignoradas.

La inversión pública y privada es casi inexistente en este 
rincón de la ciudad. En toda la comuna solo hay un banco 
(Banco Estado), un supermercado (Líder) y un local de comida 
rápida conocido (Papa John’s). ¡Solo eso! No hay cadenas de 
farmacias, centros de estudios técnico-profesionales, ni centros 
comerciales. Las oportunidades son escasas, y los recursos 
para los jóvenes y las familias son limitados. 

Es en este contexto, donde la violencia y la delincuencia 
encuentran terreno fértil, donde quienes vivimos aquí vemos 
rostros de miedo en nuestras calles. Nos preguntamos una 
y otra vez: ¿Cómo seguir adelante en medio de tanto dolor? 
¿Dónde está Dios en todo esto? ¿Cómo podemos seguir 
creyendo en su promesa de paz cuando todo parece estar al 
revés? Sin embargo, es precisamente en este contexto que la 
palabra ESPERANZA (con mayúsculas) adquiere una fuerza 
renovada, y como comunidad católica de Santo Tomás Apóstol 
nos sentimos más urgidos que nunca a vivirla. Sabemos 
que la esperanza no se deja vencer por la oscuridad, pues la 
esperanza no defrauda (cf. Rm 5,5).

Para muchos pintaninos(as), la esperanza no es algo abstracto. 
La encontramos en la vida de cada vecino, en aquellos que, 

a pesar de las dificultades, se levantan cada mañana para 
ganarse el pan y dar a sus hijos una educación mejor de 
la que ellos recibieron. Está en las manos trabajadoras de 
madres y padres que no se rinden, en los jóvenes que, pese al 
entorno, sueñan con un futuro mejor. Ellos son nuestros héroes 
silenciosos, o como dice el Papa Francisco, los santos de la 
puerta de al lado. Son ellos quienes muestran que la esperanza 
se construye desde lo cotidiano y lo pequeño. A través de ellos, 
las parábolas del Reino – el grano de mostaza y la levadura 
que fermenta la masa – cobran sentido, pues son ellos, con la 
gracia de Dios, quienes permiten que el Reino germine en esta 
porción de Santiago.

En estos pocos meses que llevo como párroco aquí, son ellos 
los que me enseñan que la esperanza sí es posible.

La esperanza se vive a través de actos concretos: en las 
visitas a los enfermos, en el acompañamiento a las familias 
que han perdido a sus seres queridos, en la ayuda a quienes 
carecen de recursos, en la construcción de redes de apoyo 
entre vecinos, en las ollas comunes. Cuando actuamos con 
amor, transformamos el sufrimiento en una oportunidad para 
acercarnos más a Dios y a nuestros hermanos.
Es urgente que las comunidades cristianas y católicas de 
La Pintana (colegios, parroquias, templos, etc.) puedan 
estrechar lazos con otros centros sociales (juntas de vecinos, 
consultorios, clubes deportivos, etc.) y trabajar en sinergia por 
la paz, porque sabemos que “¡nadie se salva solo!”
Por tanto, ¡qué alegría sería que un vecino o poblador, al 
encontrarse con un agente pastoral, vea a alguien con 
esperanza! Alguien que, viviendo lo mismo que él, elige el amor 
y la paz en lugar de la desesperación. Porque sabemos que 
nada ni nadie nos puede separar del amor de Cristo Jesús (cf. 
Rm 8,38-39). Esa es y será nuestra bandera, nuestra fuerza y 
nuestro compromiso.

Padre Manuel Reyes

La UC y Duoc UC, 
al servicio de la 
comunidad

No solo las parroquias realizan misiones 
y colonias, las universidades y centros de 
formación técnica también se organizan 
para que tanto voluntarios como las 
comunidades visitadas, vivan un 
encuentro con el Señor. 

Durante casi un año se prepara la 
Pastoral de la Universidad Católica de 
Chile para los proyectos misioneros 
del verano como cuenta María Jesús 
Ochagavía, directora de Solidaridad 
y Misiones de la Pastoral UC. En la 
práctica, bajo el alero de la Pastoral 
UC, se organizan cinco proyectos 
misioneros liderados por estudiantes: 
Capilla País, Misión País, Siembra UC 
Verano, Viviendas y Coro Misión País los 
que visitarán 54 comunidades del país 
desde Copiapó a Puerto Montt entre el 
3 y 12 de enero 2025. “Dichos proyectos 
tienen como objetivo principal lograr 
un encuentro con Cristo, tanto entre los 
voluntarios que participan como entre 
las comunidades que se visitarán” afirma 
María Jesús. 

En esta preparación, se incluye la 
formación de los voluntarios, como 
cuenta María Jesús. “Los voluntarios 
que tienen un rol activo dentro de las 
zonas, tienen que prepararse en varias 
capacitaciones y formaciones, una 
de ellas sobre la cultura del cuidado, 
otra sobre la salud mental, otra sobre 
primeros auxilios”. Tienen también las 
llamadas “Charlas Forma” para los 

jefes de formación de cada uno de los 
proyectos, para que puedan prepararse 
en su misión. 

Además, como señala la directora de 
Solidaridad y Misiones de la Pastoral 
UC, durante el año la Pastoral organiza 
capacitaciones y charlas formativas 
abiertas sobre temas como vocación, 
servicio, oración, misión, donde participa 
la mayoría de los voluntarios. 

Capilla País y el proyecto Viviendas 
buscan “construir espacios de encuentro 
mediante la construcción de capillas 
y casas definitivas respectivamente” 
cuenta la directora. Además de la 
construcción, se busca acompañar, 
añade. 

Por otro lado, Misión País y Siembra 
UC Verano buscan llevar a Cristo a 
múltiples localidades del país, mediante 
la realización de talleres, juegos y 
capacitaciones para todas las edades, 
con una previa realización de un 
catastro con las principales necesidades 
detectadas en la zona. El proyecto 
Siembra invita también a escolares de III 
y IV medio a participar. 

Misión País es el proyecto de mayor 
envergadura de la Pastoral UC, el cual 
este verano estará en 20 localidades 
y espera convocar a 600 voluntarios. 
“Enfrentamos un país con corazones 
heridos, cerrados a un encuentro con 
Cristo, producto de diversas crisis que 
hemos atravesado. Esperamos que, a 
través de Misión País, podamos ser parte 
de un cambio que inspire a todos los 
chilenos a derribar barreras y prejuicios, 
y a abrirse a vivir una experiencia 
transformadora con Cristo” afirman los 
coordinadores nacionales, Trinidad Smith 
y Benjamín Bravo. 

Por último, Coro Misión País es un grupo 
de voluntarios que recorre diferentes 
localidades de los proyectos nombrados 
anteriormente buscando evangelizar a 
través de la música y la oración.

En el Duoc UC también se están 
preparando para el verano. Camila 
Bolaño, Especialista en Gestión de 
Proyectos Pastorales de la Pastoral de 
Duoc UC, cuenta que están organizando 
las Misiones Solidarias y se están 
preparando para la Jornada Nacional de 
Jóvenes (JNJ) que se realizará entre el 
21 y el 26 de enero en La Serena. 

Como señala Camila, las Misiones 
Solidarias, donde se espera convocar 
a alrededor de 700 jóvenes, son uno 
de los grandes hitos de la Pastoral de 
Duoc UC. Estas buscan “favorecer en 
nuestros estudiantes y las comunidades 
que visitamos, un encuentro personal 
con Jesucristo a través de la vivencia 
comunitaria, servicio, la caridad y el 
anuncio del evangelio”, afirma. 

Este verano se irá a 25 comunidades 
desde Rancagua hasta Chaitén, desde 
el 3 al 9 de enero, donde se tendrán 
espacios dedicados a la oración, 
celebraciones litúrgicas, momentos 
de formación catequética y espacio de 
vivencia comunitaria. 

“Los alumnos de Duoc UC ponen al 
servicio de la comunidad que visitan, 
sus capacidades y aprendizajes según 
los valores que nos caracterizan como 
institución, y también según la carrera 
que estudian, poniendo los conocimientos 
adquiridos en sus disciplinas al servicio 
de las comunidades”, reafirma la 
especialista. 

El otro hito del verano es la Jornada 
Nacional de Jóvenes, para el cual se 
están organizando como Pastoral de 
Duoc UC y donde esperan asistir con más 
de 150 jóvenes. 

Párroco de Santo Tomás Apóstol

Miren como se aman



Sínodo de los Obispos Sínodo de los Obispos

Luego de tres años de trabajo, el domingo 27 de octubre de 2024 se dio a conocer 
el Documento Final del Sínodo de la Sinodalidad. Finalizó así un proceso convocado 
por el Papa Francisco en 2021 y en el que participaron cientos de miles de católicos 
(hombres y mujeres) de todo el planeta. Ahora empieza la fase de la implementación 
en las iglesias locales.

Sínodo de la sinodalidad:
De las conclusiones en Roma a su 
implementación en las iglesias locales

Pareciera ser un juego de palabras: Sínodo de la Sinodalidad. 
Pero, en la práctica, se trata de un gran proceso de comunión 
y escucha en el que hemos tenido la posibilidad de participar 
todos los “bautizados”. 

La palabra “sínodo” proviene de dos términos griegos: syn, 
juntos; y odos, camino. Significa: “caminar juntos”. 
Fue precisamente a eso a lo que nos convocó el Papa Francisco 
en octubre de 2021. Al Sínodo de la Sinodalidad, un tiempo de 
escucha, discernimiento y toma de decisiones.

A diferencia de los anteriores sínodos –en el que se juntaban 
los obispos de todo el mundo durante un mes para discutir un 
tema en particular– el Sínodo de la Sinodalidad fue un proceso 
de tres años en el que pudo participar todo el pueblo de Dios: 
laicos y consagrados.

Y no solo se discutió un tema particular, sino que se buscó 
discernir la voluntad de Dios. Para llegar a ser lo que el Espíritu 
Santo nos llama a ser como Iglesia, en la realidad del mundo de 
hoy.

Proceso sinodal en tres fases

El proceso del Sínodo de la Sinodalidad se dividió en tres fases.
La primera duró entre octubre de 2021 y abril de 2022, y 
consistió en La Escucha al Pueblo de Dios.
 
En esta instancia, los “bautizados” de todas las diócesis del 
mundo pudieron participar en un proceso consultivo y ser 
escuchados. Se generaron debates en parroquias, movimientos 
laicales, escuelas, universidades y comunidades cristianas de 

base. Tuvieron como texto guía un documento preparatorio 
elaborado por una comisión de sacerdotes, laicos y religiosas.
Una vez que la fase diocesana finalizó, las conferencias 
episcopales de cada país recopilaron los aportes de todos los 
“bautizados” y crearon una síntesis que luego serviría como 
material de trabajo para las reuniones de la Iglesia a nivel 
continental.

De estas asambleas continentales surgieron 7 textos de trabajo 
que sirvieron como base para la Primera Sesión de la XVI 
Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos que se 
realizó en Roma en octubre de 2023. Con esta asamblea se 
inauguró la segunda fase: la de Discernimiento.

Es aquí que surgió una gran novedad. Participaron 363 
personas, 54 de ellas, mujeres. Y, aún más, el Papa Francisco 
estableció que los laicos y laicas tendrían el mismo derecho a 
voto que los obispos.

Una vez finalizada esta Primera Sesión se elaboró un Informe 
de Síntesis que sirvió como punto de referencia para ser 
discutido y trabajado en las iglesias locales, nacionales, 
regionales y continentales hasta la Segunda Sesión. 
Finalmente, entre el 2 y el 27 de octubre de 2024, se llevó a 
cabo la  Segunda Sesión de la XVI Asamblea General Ordinaria 
del Sínodo de los Obispos en Roma.

Quien estuvo presente en ambas sesiones sinodales fue Valeria 
López, secretaria general adjunta de la Conferencia Episcopal 
de Chile (CECh) quien viajó en representación de la Iglesia 
chilena junto al ex obispo auxiliar de Santiago y actual obispo 
de Osorno, Monseñor Carlos Godoy, y al arzobispo de Puerto 
Montt, Monseñor Fernando Ramos.

En el Documento hay 
indicaciones muy concretas 
que pueden ser una guía para 
la misión de las Iglesias, en los 
diversos continentes, en los 
diferentes contextos.
Papa Francisco.

Las medidas acordadas en el 
Documento Final del Sínodo de 
la Sinodalidad están listas para 
implementarse ahora ya en nuestras 
diócesis.
Valeria López, secretaria general adjunta de la CECh. 
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La secretaria general adjunta de la CECh destaca que en 
la última sesión de la asamblea existió un clima de mucha 
cordialidad. “Porque muchos ya nos habíamos conocido 
en la asamblea de 2023. Si en la primera sesión hablamos 
de temas generales, en la segunda debíamos trabajar en 
dar pasos concretos, en plasmar la sinodalidad en la vida 
cotidiana de nuestra Iglesia. Estuvimos muy enfocados en las 
concreciones para el Documento Final, pero acompañados 
por el hilo conductor de la oración y las eucaristías”, afirma.

Etapa de implementación

Luego de la publicación del Documento Final comenzó la 
tercera y última fase, la de Implementación de las medidas 
acordadas.

De acuerdo con Valeria López, “la implementación está para 
realizarse ahora ya en nuestras diócesis. El Documento Final 
nos entrega pistas y recorridos para ponerlos en práctica 
inmediatamente. Se nos invita a repensar las estructuras 
de nuestras iglesias, a discernir si son verdaderamente 
sinodales. ¿Están representadas en ellas todas las 
vocaciones y carismas? En cuanto a las decisiones que se 
toman en nuestras estructuras, ¿todos participan en la 
elaboración de las decisiones?”, señala.

Y agrega algo más: “A partir de este Documento Final, 
cualquier itinerario y proceso que se desarrolle en nuestra 
Iglesia debe tener como denominador común: la escucha, 
la transparencia, la rendición de cuentas y la evaluación. 
Incluso, en las próximas visitas ad limina con el Papa, los 
obispos deberán incluir en su informe los pasos concretos 
que se están dando en cuanto a participación del pueblo de 
Dios en la toma de decisiones y en las estructuras”.

A continuación, algunos de los puntos importantes del Documento Final. 
- El número 77 invita a «ofrecer más oportunidades de participación» 
a los fieles laicos, hombres y mujeres, «explorando otras formas de 
servicio y ministerio en respuesta a las necesidades pastorales de 
nuestro tiempo, en un espíritu de colaboración y corresponsabilidad 
eclesial y sinodal». 

- En el punto 70, el Sínodo propone una forma novedosa de 
participación en la elección de los obispos: «El obispo es un servicio 
en, con y para la comunidad, realizado a través de la proclamación de 
la Palabra, presidiendo la celebración de la Eucaristía y de los demás 
sacramentos. Por ello, la Asamblea sinodal desea que el Pueblo de 
Dios tenga más voz en la elección de los obispos».

- También hace referencia a los abusos sexuales cometidos por 
miembros de la Iglesia. Hace hincapié en que se «necesita escuchar 
con particular atención y sensibilidad las voces de las víctimas 
y sobrevivientes de abusos sexuales, espirituales, económicos, 
institucionales, de poder y de conciencia». 

- En el punto 150 agrega que «aunque se han tomado medidas 
para prevenir los abusos, es necesario reforzar este compromiso 
ofreciendo formación específica y continua a quienes trabajan con 
niños y adultos vulnerables».

Algunos puntos relevantes 
del Documento Final

El Documento Final del Sínodo 
de la Sinodalidad es amplio y 
toca una gran cantidad de temas 
que van desde el papel de la 
familia, pasando por la violencia 
y la misión de la Iglesia, hasta 
el bautismo y el respeto por los 
derechos de los empleados de las 
instituciones eclesiales.  



De la A a la Z

CONOCE
 

En la Arquidiócesis de Santiago contamos 
con 217 parroquias, cada una con su propia 
historia y misión. Te invitamos a conocer tres 
de ellas, a visitarlas y a participar de sus 
diferentes actividades que enriquecen nuestra 
vida cristiana.

UBICACIÓN: José Victorino Lastarria 
124. Santiago Centro. 

PÁRROCOS IN SOLIDUM: Padre 
Osvaldo Fernández de Castro y 
padre Jaime Tocornal.

ACTIVIDADES DESTACADAS: 
conciertos, sacramentos: 
preparación del bautizo, primera 
comunión, confirmación. 
 

“Es una parroquia que se destaca 
por estar en un barrio muy vinculado 
al turismo y la cultura y cumple 
un rol muy importante en el 
desarrollo de la cultura del sector. 
Establecemos vínculos con músicos 
y artistas que constantemente en 
la parroquia puedan expresar su 
vocación a través del arte y de la 
música. Música religiosa y música 
clásica”, afirma su párroco Osvaldo 
Fernández. 

Parroquia Nuestra Señora de la Victoria

UBICACIÓN: Galo González N°4395, 
población La Victoria, comuna Pedro 
Aguirre Cerda.

PÁRROCO: Padre Christian Reyes Núñez. 
Nancy Valenzuela, secretaria.

ACTIVIDADES DESTACADAS: La 
parroquia cuenta con un comedor 
solidario que atiende los días martes, 
miércoles, jueves, sábados y domingos a 
partir de las 18 horas acogiendo a cerca 
de 200 personas cada día.

LEMA: Este año junto a organizaciones 
sociales del sector, están conmemorando 
los 40 años del martirio de André Jarlan, 
bajo el lema: “La sangre de André nos 
une”.

HORARIO MISA:  Los domingos a las 
10 horas en la sede parroquial, los 
miércoles a las 10 horas en la capilla 
Emanuel (Esfuerzo 4298). Además, los 
días 4 de cada mes se celebra misa en 
el Memorial de André Jarlan (Ranquil 
4721).

INVITACIÓN: “Los invitamos a participar 
junto a nosotros en el proyecto 
humanizador de Jesús, recordando 
siempre, que la mejor manera de 
encontrarnos es perdernos al servicio de 
los demás”, afirma su párroco Christian                   
Reyes. 

 
REDES SOCIALES: 
Facebook: Parroquia Nuestra Señora de 
La Victoria 
Instagram: @Parroquia_La_Victoria
YouTube: Parroquia Nuestra Señora de 
La Victoria

 
Parroquia de la Veracruz 

De la A a la Z

UBICACIÓN: Bernardo Larraín 11.785, 
Lo Barnechea.

PÁRROCO: Padre Samuel Arancibia L.

ACTIVIDADES DESTACADAS:
- Misa diaria precedida de un momento 
de Adoración.
- Teología, pizza y cerveza. Un espacio 
para que los jóvenes se encuentren con 
Dios y entre ellos mismos. (*cerveza solo 
para mayores de 18 años)
- Fiesta de la Luz. Hacemos de la 
oración una fiesta en torno a Jesús 
Sacramentado.
- Niños adoradores: “Dejen que los niños 
vengan a mí”
- Café en el paradero: queremos ser una 
Iglesia en salida para encontrar a los 
demás, ahí donde ellos están.
- Feria de Fundaciones: un espacio para 
compartir y dar a conocer los carismas
-Sábado solidario: ¡Todos ayudando a 
todos!

- Coro “Do Re Mi País”: ensayos y 
conciertos para la mayor Gloria 
de Dios.
- Campañas de ayuda: intentamos 
poner todo lo que hemos recibido, 
al servicio de los demás.
- Transmisión misa online: un 
servicio para aquellos que no 
pueden venir presencialmente a 
celebrar la Eucaristía todos los 
días a las 13:00 hrs.
- Misa de jóvenes: todos los domingos, 
terminada la misa, los jóvenes parten a 
buscar a Cristo en la calle.

 LEMA: ¡Dios te encuentra allí donde tú 
estás…y nosotros también!

HORARIOS DE MISA: lunes 13:00 hrs; 
martes a viernes 13:00 y 19:30 hrs. 
Sábado 13:00 hrs. Misa dominical: 
sábado 20:00 hrs y domingo 11:30, 13:00, 
18:30 y 20:00 hrs.

INVITACIÓN: “Con un foco especialmente 
puesto en la acogida y en la 
transparencia invitamos a todos los que 
quieran unirse a nuestras actividades”, 
afirma su párroco Samuel Arancibia.

REDES SOCIALES / PÁGINA WEB: 
Web: www.parroquiasantateresa.cl
Instagram: @p.santateresadelosandes

HECHOS IMPORTANTES: Esta 
parroquia fue edificada en el terreno 
donde se cree habría vivido Pedro de 
Valdivia, fundador de Santiago.
El año 2019, fue quemada y por lo 
mismo genera mucha impresión 
cuando la visita la gente.

INVITACIÓN: Una invitación a que 
la gente pueda conocerla y dedicar 
un momento de oración en ella. Es 

una parroquia que está de 11 de la 
mañana a 9 de la noche abierta para 
que las personas la puedan visitar.  

HORARIOS DE MISA: Domingos a las 
12:30 horas y miércoles a las 18.30 
de la tarde. 

REDES SOCIALES:
Instagram: @parroquiadelaveracruz
Web: https://www.instagram.com/
parroquiadelaveracruz/

 
Parroquia Santa Teresa de los Andes

tu Parroquia
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¡En Santiago la Iglesia Católica está viva y en movimiento! Con gran alegría 
compartimos algunas fotos de momentos especiales, donde la comunidad se 
reúne para celebrar la fe y entregar un mensaje de ESPERANZA.
Cada año cientos de personas participan con entusiasmo en nuestras 
actividades, dando testimonio de que la Iglesia es un espacio de ENCUENTRO.  

¡Celebramos!

Lema: “Nuestra señora 
del Carmen enséñanos 
a orar y anímanos en la 
esperanza”

Luz, cámara…clic

12 de octubre 2024

Te Deum Ecuménico  

Procesión de la Virgen del Carmen
29 de septiembre

Revive la procesión de la 
Virgen del Carmen y la 
posterior misa en nuestro 
canal de YouTube:

Peregrinación al Santuario de 
Santa Teresa de Los Andes

Lema: “Con Teresita, peregrinos 
de la esperanza”

18 de septiembre 2024

“Somos promotores de la esperanza” 
Cardenal Fernando Chomali

25

Fotonoticas Fotonoticias

XII Encuentro Arquidiocesano de Catequistas
5 octubre

“Sin los catequistas, no 
haríamos nada” 
Cardenal Fernando Chomali. 

50 años del Santuario Nacional de Maipú
16 de noviembre

Y conmemoración del 40° 
aniversario del Tratado de Paz y 
Amistad entre Argentina y Chile 

Seminario de Participación 
y Liderazgo de las Mujeres 
en la Arquidiócesis 
de Santiago: “Mujeres 
comprometidas. 
Ayer, hoy y siempre”
18, 20 y 25 de noviembre.
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Semana Teológica Pastoral
2-5 de julio

“Llevemos la alegría del Evangelio 
a la gran ciudad”

Inicio de Año Pastoral
16 de marzo

“Estamos demasiado encerrados en nosotros mismos y 
tenemos que hacer un gran esfuerzo para volcarnos a la 
misión. Una misión concreta que es el anuncio explícito de 
Jesucristo nuestro Señor”, Cardenal Fernando Chomali.

Peregrinos de 
Esperanza 

Dia Actividad

1 Inicio del Adviento
6 Aniversario número 60 Vicaria zona Oeste
8 Día de la Inmaculada Concepción
9 Encuentro María Joven
 Encuentro Sacerdotal de Fin de Año
15-17 Jornada Septenio
18 Día Internacional de las Personas Migrantes
24 Apertura Puerta Santa - Inicio año Jubilar en Roma
 Misa Nochebuena, Catedral de Santiago, 20:00 hrs.   
 Preside Mons. Chomali. Transmisión por YouTube.  
 Navidad en la calle
25 Misa de Navidad, Catedral de Santiago, 12:00.   
 Transmisión por Youtube.
28 Preparándonos para el Jubileo: 24 horas con el Señor
29 Apertura Año Jubilar en Santiago
 

Diciembre
Dia Actividad

3-4 Jornada Teológica Pastoral
21-16 Jornada Nacional de Jóvenes en La Serena

2.Un clásico para reflexionar: “Noche de 
Paz” interpretado por Andrea Bocelli

3.Una linda letra que invita a reflexionar 
en torno a la figura de María en el pesebre: 
“María he mirado hacia el cielo”

4.Una canción que cuenta y describe la 
noche de la primera Navidad: “Canto a la 

primera noche” de Misión País.

5.La alegría y el ritmo del folclor 
para vivir Navidad con los niños: 
“Señora doña María” de Marta 
Gómez

1.Un tema que refleja la paz que 
Jesús trae al mundo: "Hoy en la 
tierra" de Ain Karem

Encuentra las 7 diferencias

5 canciones para disfrutar esta Navidad

¡Visítanos! www.iglesiadesantiago.cl

Lema Año Jubilar 2025

Enero

Si tienes alguna fecha o actividad importante en tu 
parroquia que necesitas que demos a conocer no dudes 
en escribirnos a comunicaciones@iglesiadesantiago.cl

¡Queremos escucharte!

Rincón del Encuentro
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